

2023年度 出張講義一覧 福祉行政学科ー1

講義テーマ	講義内容	分野
ふくしのまちづくり	地域で生活するお年寄りも子どもも、障がいをもつ人も、誰もが幸せに暮らしたいと願っています。ともに支えあったり励まし合ったりしながら、すべての人が幸せに暮らすことができる地域社会をつくっていくことは、地域福祉の基本です。そのために自分は何ができるのかを考え、互いに取り組む内容について話し合っていくこと自体に地域づくりにつながることを軸に、その意味や手順について学んでいきます。	社会福祉系 (地域福祉)
介護事故、介護者は罪に問われるのか？	長野県の特別養護老人ホームで、おやつを口に詰まらせ入所者が亡くなるという事故が起きました。付き添っていた准看護師は業務上過失致死罪で起訴され、見守りを怠ったとして一審は罰金20万円の有罪判決が下されました。本講義では介護の本質を理解し、リスクマネジメントの視点から事故を減らす対策を学んでいきます。	法学系 (福祉学)
SNSに潜む危険性と行政の役割について	SNS上での投稿、友人や知人に送ったコメントや画像などは、一度拡散されると未来の自分に不利益な情報が半永久的にインターネット上に残されます。本講義では拡散時の対処法と普段から気を付けておきたいことを行政とリスクマネジメントの視点から学んでいきます。	法学系
政府はなぜ必要なのか？	政府のない世の中は想像できるのか？もし政府がなかったら、市場での活動は当事者間のルールなど民間の自発的活動に委ねられることとなり、想像のできない失敗につながる可能性があります。そのような失敗に対応すべく政府は様々な政策を通して我々の日常を守ってくれています。本講義では、政府の存在意義とその根拠について解説します。	行政系 (行政学)
世界教育ランキング1位、世界幸福度ランキング1位なムーミンの故郷フィンランドってどんな国？	OECDのPISAで教育世界一となり、国連の世界幸福度報告書でも6年連続世界一になっているフィンランド。サンタクロースの住む国であり、ムーミンの故郷としてセンター試験にも出題され、以前は携帯会社のNOKIAが世界シェアの1/3を占めたフィンランド。宮城県はフィンランドとの関係が深く、講師自身も過去1年ずつ2回の駐在経験があります。北欧型福祉国家としても有名な、日本と縁の深いフィンランドについて紹介します。	海外事例紹介
アンパンはなぜ「愛と勇気【だけ】が友達」なのか？	「誰とでも仲良くしなさい」と子どもたちは教えられるが、子どもたちに見せたいアニメ上位のアンパンマンは主題歌で「愛と勇気だけが友達さ」と歌っている。こうした日常の様々なことに疑問を持ち、それに対する自分なりの回答を導けるような方法を学ぶことこそ高等教育の目的です。この講義では、講師が自分なりの答えに至った過程をトレースし、「大学で学ぶとは」の一例を指し示していきます。	高等教育

2023年度 出張講義一覧 福祉行政学科-2

講義テーマ	講義内容	分野
市長や県知事は選挙で直接選べるのに、総理大臣は何で選べないの？	日本では中央政府である「日本国」では議院内閣制を、地方政府である「都道府県や市町村」では大統領制をとっています。身近な「総理大臣」「市長」「県知事」など議院内閣制と大統領制の違いを導入部として、国家権力における三権分立、中央政府と地方政府の違いとその仕組み、広域自治体と基礎自治体の違い、民主主義の学校としての「地方自治」について講義し、18才選挙権にも言及していきます。	政治系 (地方自治)
2つ目半額？知らないで損する医療保険制度	日本における医療サービスはいつでも安心して医療を受けられる国民皆保険によって支えられてきました。医療保険制度は非常に身近な制度であり、かかった医療費の3割の自己負担で医療サービスを受けることができます。このことは多くの人が知っていますが、実は医療保険制度にはあまり知られていない制度が多数あります。知らないで大きな損をしてしまう制度もあるため、本講義を通して、身近な医療制度について理解を深めていきます。	医療系
我々が払ったの税金の使い道は？日本の財政の現状と問題点	日本には様々な税金があります。高校生の皆さんも買い物をした際、当たり前のように消費税を払っていますが、それが何に使われているのかをご存じでしょうか。本講義では消費税のような日本国民が負担している税金が、どのように使われているのかを解説します。また、高齢化によって年金の支払いなどが増える中、国は財政的に厳しい状況となっています。一日本人として今の日本が置かれている深刻な財政の問題点についても学んでいただきたいです。	経済系 (財政学)
売れ残ったお弁当を経済理論から考える	買うお店によってモノの値段は違います。また、同じお店でも閉店間際になるとお惣菜やお弁当が半額になるなど、値引きされているモノを見かけたこともあると思います。モノの値段が変化する理由はなぜだろうか？本講義では基礎的な経済理論を用いて、モノの価格がどのように決まっているのかを解説します。なお、本講義は公務員試験の試験範囲にもなっています。	経済系 (経済理論)
他者理解からはじまる“支え合い”の地域づくり	少子高齢化の進展や家族・地域のつながりの希薄化などを背景に、高齢者の孤立や虐待、老老介護など、様々な地域課題が生じています。誰もが住み慣れた地域で安心して暮らしていくためには、支え、支えられるという「支え合い」の関係が地域内に構築される必要があります。そこで本講義では、支え合いの基本となる他者理解について体験的に学習します。演習を通し、自己理解を深め、相互の「ちがい」を尊重し互いに認め合うことの重要性について理解を深めていきます。	社会福祉系 (地域福祉)

2023年度 出張講義一覧 福祉行政学科ー3

講義テーマ	講義内容	分野
世界を旅する法学学習？	<p>大学生になると、外国へ留学や旅行に行く者も少なくありませんが、残念ながら、外国でトラブルに巻き込まれる者もいます。担当教員自身も、留學生活の間に、あるいは、学生と世界のあちこちを訪ねるなかで、様々なヒヤリハットを経験しました。今回は、海外旅行を切り口に、海外（主にフランス）の法や、外国人として暮らすことを巡る法的問題を紹介し、異文化への想像・理解を深めながら法学を学ぶ面白さを共有していきます。</p>	法律系 (法学一般)
国民よ、次なるパンデミックに備えよ！ ～国は予防接種の義務付けることができるか～	<p>新型コロナウイルス感染症について、日本では予防接種が義務化されなかったが、世界を見わたすと、予防接種を義務化した国もありました。パンデミックから社会と国民の健康を守るために、法律で予防接種を義務とすることはできないのか。予防接種を素材に、憲法や医事法へのイントロダクションを行います。</p>	法律系 (医事法)
「ブラック校則」は憲法違反か？	<p>近年、不合理な校則規定が問題になるケースがニュースで話題になっています。そのような校則規定のなかには、人権侵害が疑われる「ブラック校則」と呼ばれているものもあります。では、「ブラック校則」は憲法違反になるのか。「ブラック校則」問題を通じて、憲法で人権を保障するとはどういうことか、憲法は、だれにどのような人権を保障しているのかを学びます。</p>	法律系 (憲法)
契約って何？	<p>契約は、日常のあらゆる場面に存在します。裏を返せば、日常のあらゆる場面で契約上のトラブルが生じる可能性があるということです。例えばフリマサービスやSNSを利用するとき、誰とどのような内容の契約を締結しているのでしょうか。トラブルに巻き込まれたら、どうなるのでしょうか。本講義では、契約って何？を出発点に、自分の意思で自由に契約を締結することの意義を学んだ上で、実際の契約書の内容とトラブル事例を紹介します。</p>	法律系 (民法)